
昨日，风神轮胎股份有限公司员工正在生产全钢工程子午胎。面对

市场的需求和轮胎销售的旺季，风神股份全速推进世界级制造，进一步

强化市场开拓、质量提升、成本管控和管理变革四个支撑点，生产适销

对路的工程子午胎系列产品。 本报记者 赵耀东 摄

孟州市加快工业集聚区建设步伐，合理规划，不断完善基础设施，使集聚区建设得到了较快的发展。 今年年

初以来，集聚区已经完成投资

36

亿元，总入驻企业

276

家，其中规模以上企业

66

家。 图为在工业集聚区总投资

22

亿元的河南中原内配股份有限公司二期工程完成并已投产。 本报记者 刘金元 本报通讯员 郭增强 摄

关爱高考

学子，彰显社会

责任。已在中站

区为考生提供

九年免费接送

服务的多氟多

化工股份有限

公司，在今年高

考期间，组织职

工参加 “绿丝

带”爱心送考活

动，提供五辆车

免费接送交通

不便的新区考

生，并为全市

9

个高考考点免

费提供纯净水

50
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绞胎产业待薄发 政策引导正当时

微 言

日前，本报产经观察周刊通过

系列报道，系统解读了我市绞胎瓷

产业发展之路。 客观而言，借全国

上下大力发展文化产业及我市旅

游异军突起之东风，绞胎瓷产业发

展可谓 “暖吹入春园， 新芽竞勃

发”，现状喜人。然纵观其产业突围

之困，又可谓“江湖纷乱”，亟待引

导规范。

曾有人说，如果想用最简单凝

练的语言，来描述我市绞胎瓷产业

发展状况，恐怕“小、散、乱”三字可

算精准。 对此，我市某位知名文化

人士也曾发出如此感慨：“与焦作

的四大怀药企业一样， 各自为战，

互相抵毁，恶性竞争，缺乏必要的

沟通与合作，缺乏必要的优势互补

强强联合，是焦作绞胎瓷企业走向

中国、走向世界的主要障碍，也是

焦作的强势文化资源不能做成强

势文化产业的主要原因。 ”

一种特色文化，衍生出一个产

业， 催生出一个科学的发展规划。

这大概是每一个文化产业发展的

必然路径。 毕竟，如果任由一个产

业自由发展， 要么是先天不足，要

么很容易陷入群龙无首式的不良

竞争，再加上没有可供行业效仿的

标兵，整个行业必将走向无序发展

的泥潭。 而后，必然经历一个凤凰

涅槃的过程，走向规范。 但这种重

生过程，无论是市场规律的自我整

合， 还是伤筋动骨的市场整顿，必

将经历一个漫长的阵痛。

博观约取，厚积薄发。 大力发

展文化产业，是中国经济的战略抉

择，政府对文化产业的决策规划和

重点扶持，将有效带领中国经济寻

找新的增长点。 从目前情况来看，

我市的文化产业方兴未艾，特别是

诸如绞胎瓷制作工艺、修武五里源

松花蛋制作技艺、武陟油茶制作技

艺及四大怀药种植与炮制等非物

质文化遗产正携厚重文化浸润，纷

纷走出“深闺”，接受市场的检验。

善谋者成，远见者胜。 我市绞

胎瓷产业目前所欠缺的，正是站在

宏观角度，科学制订一个具有实际

可操作性的产业发展规划，从而未

雨绸缪， 引导产业良性竞争和发

展，规范产业健康成长。 我市这些

非遗项目真正形成产业， 还恰如

“小荷才露尖尖角”，要走向市场化

经营， 形成 “百花齐放满眼春”之

势， 还需要向先进地区和企业学

习。

文化产业发展空间广阔，发展

潜力大，预期的经济效益好，加上

政府政策扶持、资金支持等的引导

与培育，很可能会出现一哄而上的

局面。 对此，政府部门应在编制产

业发展规划的同时， 成立研究机

构，增强创业研发能力；引导建立

行业协会， 建立其相应的预警机

制，避免产业重复同质建设，形成

有序发展、良性发展、合理发展的

良好局面。 同时，通过引导建立分

行业协作网，加强信息交流，以合

理确定不同企业在同类行业中的

发展方向， 避免同质恶性竞争，强

化产业链的加速形成，保障这一产

业的健康发展。

莫道春色终将尽，新芽破土不

畏难。我们相信，有政府推动，科学

规划，我市绞胎瓷产业的春天一定

不再遥远！
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———解读绞胎瓷产业发展路系列报道之五

本报记者 许伟涛 詹长松

连日来， 本报产经观察周刊

“解读绞胎瓷产业发展路系列报

道”的刊发，不仅在读者心中激起

了层层涟漪，更引发了众多业内人

士及文化爱好者的深层思考：

当阳峪绞胎瓷产业发展的新

路径到底是什么？在文化产业大发

展的当下，绞胎瓷产业发展的瓶颈

又该如何突破？

他山之石，可以为错。日前，记

者带着疑问和困惑，联系走访了身

在外地的业内人士，以及长期研究

陶瓷文化的学者，以期为绞胎瓷产

业复兴提供借鉴。

来自民间还应归于民间

众所周知， 陶瓷本源于民间，

就是百姓的生活用瓷；后为皇家喜

爱，成为高档生活品；再后其实用

功能逐渐弱化，进而成为宫廷的观

赏艺术品。

近日， 中国工艺美术大师、孔

家钧窑有限公司艺术总监孔相卿

潜心研制的“中原壶”完美亮相。有

专家预言，“中原壶”是中原茶文化

的开天之作，将成为以钧瓷、汝瓷、

绞胎瓷等为代表的中原历史名瓷

发展史上的一个新起点。

毋庸置疑，绞胎瓷的产业化肯

定会面临和钧瓷一样的两难选择，

要产业化就要走进大众生活，做多

了又势必容易做滥，影响绞胎瓷的

艺术价值。

对此，绞胎瓷壶作为高档瓷实

用化的一个载体， 是否成为解决

这一瓶颈的最好选择？ 千年绞胎

瓷， 是否能来自民间， 并归于民

间？让市场接受绞胎瓷的路径在何

方？

原中国礼品协会副秘书长、国

内品牌及旅游营销专家邓波认为，

要通过媒体全方位的宣传推广，让

消费者认同产品的实用价值与艺

术价值，并推出具有行业领军影响

力的大师级人物，讲一个“让消费

者一定要买的故事”。

邓波建议， 应采用高起点、出

精品、大规模、产业集群型发展模

式， 抢占绞胎瓷产业发展的制高

点，培育一两家能够成为全国行业

标准标杆的领航企业，并以焦作为

基地，以北京、上海、广洲等大城市

为窗口，逐步向全球辐射的绞胎瓷

品牌。

配套体系不充分阻碍产

业发展

在产业配套体系日显重要的

时代， 企业之间的竞争已不再是

“单打独斗”，而是借助产业配套体

系构成整体竞争。

张文涛， 河南省工艺美术大

师，也是我市较早从事绞胎瓷研究

及制作者之一。 当记者几经周折，

联系上了张文涛时， 他告诉记者：

“一个产业能否形成竞争优势，不

仅仅是依靠一个或几个企业，还要

是视其地区是否形成了技术 、人

才、原材料等市场要素的‘洼地’效

应， 集聚起一个产业配套体系，提

升产品的竞争优势。 ”

这也正是张文涛在

2006

年离

开焦作，远走景德镇建立自己工作

室的原因之一。

“工艺品和艺术品的差别就在

于一个没有灵魂，是死的，一个有

灵魂，是活的。 ”张文涛说，景德镇

已形成了陶瓷产品的所有原材料

的基础市场，并有大量优秀的工艺

美术人才集聚，在相互交流中共同

提高。 他建议，我市应编制一个长

远的完整产业规划，并引导成立一

个绞胎瓷研究所，在政策及资金上

给予支持， 为大家提供一个研发、

交流的基地和平台。

沁北产业集聚区

倾力打造企业服务团队

本报讯（记者杜笠 通讯员梁

胜海） 在吸纳更多企业入驻产业

集聚区的同时， 如何着力推动经

济转型升级？ 沁阳市沁北产业集

聚区的答案是： 从打造一支强有

力的企业服务团队， 用优质服务

引领和带动经济社会实现跨越大

发展。

高规格配置机构。沁北产业集

聚区管理委员会由市委常委、常务

副市长担任管委会主任，在产业集

聚区机构编制中增设党政办、项目

服务部、企业服务部、招商局、财税

局、规划建设局、公安分局、国土分

局、环保分局、工商分局等七局两

部一室，切实加强对集聚区工作的

领导和管理。

高层次引进人才。沁北产业集

聚区注重人才培养，在全市机关中

层干部中“赛场选马”，公开选拔，

先后输送

13

名优秀干部到产业集

聚区担当重任，其中经济学硕士研

究生

7

名。 同时，对高层次人才实

施“保姆式”服务，帮助其解决生活

问题，为集聚区的发展吸引了一大

批高端人才加入。

高起点定位发展。沁北产业集

聚区放眼全国，定位高端，积极与

高等院所“联姻”，重点引进高端智

力。 邀请全国人大常委会常委、中

科院原副院长杨柏龄，中科院院士

童庆禧等率领

30

名院士专家走进

沁阳，建立中科院老专家技术中心

沁阳工作站和中科院老专家技术

中心成果转化沁阳基地，与企业对

接洽谈，达成合作意向

32

个。

高标准服务企业。沁北产业集

聚区建立服务机制，全面落实企业

24

小时服务工作制， 限时办理制

等，执行“资料齐全马上办，资料不

全指导办，紧急项目加班办，难点

项目跟踪办， 重点项目领导办”的

“五办”机制，切实简化办公程序，

提高工作效率， 帮助企业破解难

题， 同时积极践行 “

5+2

”、“白加

黑”工作法，追求服务工作精品化。

于细微处铸“理想”

本报记者 李光远

见习记者 张 璐

漫步于我市人民路、 塔南路、

解放路等路段，细心的市民不难发

现，一段时间以来，约

300

组造型

美观、 颜色鲜明的新型分类果皮

箱，已取代了原本老旧的垃圾桶。

这些人见人爱的果皮箱，就是

河南理想园林环卫设施有限公司

生产的。

“看，路边这些果皮箱都是我

们公司生产的，以前只能算是我的

理想罢了，现在想想理想和现实就

是那一步之遥，就看你敢不敢迈出

那一步。 ”

近日，在随理想公司总经理张

宏献前往该公司的路上，年届不惑

的他自豪之情溢于言表。

7

年前，理想公司只是一家专

门经营垃圾桶的夫妻店，面积不到

15

平方米；

7

年后摇身一变， 成为

从事园林、环卫产品的设计、生产、

开发、销售于一体，专业生产垃圾

桶、果皮箱、园林座椅、保洁车等多

种园林环卫公共设施， 并拥有

40

名员工， 面积达

7000

平方米的实

体企业。 如今，理想公司已跻身成

为省内面积最大、 生产设备最先

进、管理最规范的园林环卫公共设

施的生产厂家之一。

理想缘何铸就？ 张宏献笑而不

语。

走进车间，身着统一天蓝色工

作服的数十名工人，正忙碌在几台

锃光明亮的机器旁。 “这是我们公

司今年年初新引进的数控冲床设

备，由于加工精确度提高，不仅节省

了用料，还缩短了

30%

的加工时间，

同时我们的产品也更加精致 、美

观、大方。 ”总经理助理梁艳介绍。

“为什么这么热的天， 工人们

都穿着长袖长裤啊？ ” 记者不解。

“车间工作更要懂得自我保护，打

磨和焊接的时候都有火花。长袖长

裤不能脱， 即使汗在里面流淌成

‘小河’。 ”梁艳说，“你看，我们每台

设备旁边的墙上都有操作规程，实

行责任到人，一切工作要把安全放

第一。 ”

“整个生产过程需要经过剪板

下料、折弯、冲孔、焊接、打磨等一

系列过程。一个好的产品来源于生

产中的每一个细节，一个细节做不

好，就会影响整个产品质量。 比如

最后一道工序在产品上印花，印好

只需要一秒钟， 一点疏忽印得模

糊，就必须返工，产品质量容不得

半点马虎。 ”梁艳边走边向记者介

绍。

海纳百川，有容乃大。 去年，一

名工人向张宏献提出一个小建议，

分类垃圾桶非桶身部分的中间隔

板可以完全省略， 这样既省工料，

又提高效率。 此建议一经提出，当

场得到了张宏献的采纳。

听着梁艳的介绍，看着墙上奖

罚分明的生产管理制度，记者理解

了张宏献微笑的含义。

对细节的关注，不仅仅在生产

过程中，信誉的关注，使之朝理想

更加靠近。 今年年初，新乡供销公

司开业，订制的理想公司一批果皮

箱要在开业庆典之前到位。可就当

开业前一天，一个果皮箱由于物流

公司放置不当， 加上路途颠簸、挤

压而破了相。 理想公司闻讯后，立

刻派人将一个崭新的果皮箱连夜

专车送至该公司，感动得该公司后

勤负责人直竖大拇指。

伊赛牛肉：逆向思维创大业

本报记者 李光远

见习记者 张 璐

从

2002

年建厂之初的地不足

8

亩、人不到

8

个， 每天宰牛不到

一头， 名不见经传的小作坊， 到

每月屠宰量最少

2000

头牛， 并成

为北京奥运会、 上海世博会双料

供应商， 成功跻身中国牛肉行业

前四强 ， 再到登陆境内资本市

场———河南伊赛牛肉有限公司用

不到十年的工夫， 不断刷新着行

业纪录。

近日，本报记者再次走进这个

蛰居怀川一隅的伊赛牛肉，探究其

快速成长的奥秘。

“‘先建市场，再建工厂’，这种

逆向思维是伊赛不断拓展企业规

模的‘八字真经’。 ”面对记者的采

访， 伊赛牛肉董事长买银胖说，“中

国人素来有个习惯，‘先建工厂再找

市场’，我们则反其道而为之，在建

厂之前，先问问市场在哪里？ 然后

用产品打开市场，再去建立工厂。 ”

面对竞争日趋激烈的肉制品

加工行业，要建市场，首先必须有

一个精确的市场定位。为打造清真

食品品牌，伊赛牛肉从活牛采购到

屠宰、分割、冷藏、运输等环节均严

格按照伊斯兰习俗进行。也正因如

此，

2008

年，伊赛牛肉成为北京奥

运会牛肉供应商；

2010

年，伊赛牛

肉成为上海世博会和广州亚运会

牛肉供应商。

高眼界走出新路径 。 建厂之

初，在所有企业都专注于冷鲜牛肉

生产的时候，伊赛牛肉就采取了牛

肉产品深加工和冷鲜牛肉同步发

展的模式。

如此模式，技术和资金瓶颈咋

解决？伊赛牛肉不追求有形资产的

投入，而是选择了河北的一家牛肉

深加工企业做自己的熟食代加工

企业，自己则致力于做市场推广和

品牌建设。

2010

年

6

月，伊赛牛肉在天津

股权交易所成功挂牌，定向募集股

份

260

万股， 募集资金达

2028

万

元。买银胖坦言，“把有限的资金用

于刀刃上，是伊赛在短时间内取得

大发展的原因所在。 ”

为打造全产业链条，

2011

年，

伊赛牛肉进驻修武县台湾农民创

业园，投资

5

亿元规划建设休闲观

光高档肉牛饲养示范园区、标准化

优质育肥肉牛饲养场、 年屠宰

10

万头肉牛加工场、年产

1

万吨熟食

品深加工生产线等项目，主要是标

准化饲养日本品种母牛、 后备母

牛、哺乳犊牛等。项目建成达产后，

肉牛饲养长年存栏达

36674

头，年

屠宰加工销售

10

万头， 深加工牛

肉产销

1

万吨。

与此同时，伊赛牛肉将直营店

建设作为发展的一个重要环节。每

建一个直销店，就是等于开拓了一

个点市场，加起来就是一个市场网

络。 如今，伊赛牛肉在郑州已经开

了

46

家直营店 ， 到年底计划是

100

家。 此外，伊赛牛肉将在三五

年时间内，在中国的长三角、珠三

角、 环渤海湾等一线大城市建设

1000

家直营店。

后续报道


